
過去10年，東莞先後從落
實CEPA補充協議「先行先
試」的試點城市，到落實
CEPA及先行先試政策的重
點城市，進一步深化與香港
在教育、醫療、社會管理、

專業服務等多個領域的合作，為
城市轉型發展努力尋求新的突破
口。民建聯（東莞）香港專業服
務中心成立3年來，共邀請香港
專業人士舉辦專題講座80場，組
織莞港兩地交流互訪100多次，
接獲並解決了200多宗諮詢求助

個案。

張國鈞：續辦活動推合作

民建聯副主席張國鈞昨日在
「莞港合作論壇暨民建聯（東莞）
香港專業服務中心成立3周年慶
典」上致辭時表示，民建聯（東
莞）香港專業服務中心成立3年
來，為「加強粵港交流合作，協
助香港專業服務北拓」努力不
懈，不但為港商提供幫助，而且
非常樂意為東莞正在發展壯大的
本地企業服務。來年，中心會繼

續辦好各項活動，包括1月3日
「企業增值講座」、1月14日「知
識產權關係與品牌講座」等。
民建聯（東莞）香港專業服務

中心於2010年12月10日在東莞掛
牌，是民建聯首個內地專業服務
中心，位於東莞市元美東路菊香
苑，面積400平方米。中心為香
港專業服務團體提供無償協助，
有利於協助東莞港企加速轉型升
級。中心投入服務後，每隔2周
至3周舉辦講座，邀請香港專業
人士分享經驗。經過3年努力，
有效促進了莞港兩地了解與合
作。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

粵港合作預料將進一步深
化，廣東省人民政府發展研
究中心副主任李惠武昨日接
受香港文匯報訪問時表示，
明年粵港服務貿易合作預計
將以金融領域作為突破口逐

漸鋪開。廣東省政府將深入實施
CEPA對港澳開放在廣東「先行
先試」，推進物流、會展、旅遊
以及科技創新等領域的合作，以
成為粵港合作重點。
李惠武昨日指出，珠三角目前

正處於轉型升級關鍵時期，服務
貿易將是中國擺脫外貿困境的一
個突破口。「十二五」規劃中，

已明確提出將打造以香港金融體
系為龍頭、珠三角城市金融資源
和服務為支撐的金融合作區。他
估計，粵港服務貿易合作明年將
以金融領域作為突破口逐漸鋪
開。

盼調整珠三角外貿結構

他續說，粵港雙方服務貿易合
作將擴大開放，轉變製造業發展
方式，以及平衡珠三角對外貿易
中發揮巨大作用。廣東若可打破
傳統體制約束，建立有利於服務
貿易發展的政策環境和市場秩
序，將有利於調整整個珠三角外

貿結構。
李惠武建議，粵港雙方下一步

應探索建立更緊密的合作機制，
增進政府層面的有效協調，完善
官方及民間信息溝通平台；共同
編制區域發展規劃，建立商貿協
作機制，聯手向外推介投資環
境，聯合參與區域和國際競爭。
香港業界可繼續挖掘地區服務功
能，與廣東聯袂發展現代服務
業，開拓大市場，降低運作成
本。廣東可繼續發揮先行先試、
產業基礎、高新園區和連接內地
優勢，引入香港金融、物流、科
技研發等高增值服務業，借力實
現新轉型。
■香港文匯報記者 何花 東莞報道

A 20 ■責任編輯：李暢熹 2013年12月21日(星期六)聞新

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財
政司司長曾俊華將於明年2月發表財
政預算案，23名來自本港不同學校的
中學生，經過近半年訓練成為「少年
財政司」後，昨日向曾俊華遞交「財
政預算案建議書」，向「真財爺」取
經。「少年財政司」在活動中體會到
維持財政穩健、增加政府收入等審慎
理財原則的重要性，一嚐當「財爺」
滋味。
由香港小童群益會及香港保險業聯

會今年合辦的第四屆「少年財政司」
活動，參與者須由學校推薦，經過面
試甄選，才能成為「少年財政司」。
這23名「少年財爺」是本港中三及中
四學生，今年暑假開始接受一系列訓
練，包括課堂學習理財知識、參觀財
經機構和政府部門、與名人對話交
流，並參與各項大小活動、展覽和論
壇，透過不同傳媒向青少年分享及推
廣正確理財概念，從中了解到「真財
爺」面對的情況和考慮，認識對待金
錢和理財的正確態度。

與財爺交流心得 學會理財

掌握「審慎理財，量入為出」的公
共理財原則後，「少年財政司」撰寫
「財政預算案建議書」，昨日向曾俊華
闡述預算案建議，交流「少年財爺」
心得。這建議做到有支出也有收入，
包括適當籌劃開支，建議為貧窮學生
提供學習支援；推出基層醫療券，資
助基層使用私營醫療服務等。同時，
建議關注到增加政府收入以維持財政
穩健的重要，故提議當局按市場價值
批地、增加亂拋垃圾罰款等，又提出

推動住宅實行強制性廚餘回收計劃等建議，創造
更美好香港。
香港保險業聯會副主席潘榮輝在活動中表示，

「少年財政司」除了關注社會及環境保護問題
外，還就政府維持穩健財政狀況提出意見，以青
少年角度發聲。他認為，人生自小建立正確理財
觀念及管理風險，可及早制訂人生計劃，社會對
兒童及青少年理財教育應予以重視。

辦講座促交流解疑難 民建聯莞中心貢獻多

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英及
財政司司長曾俊華將分別於明年1月及2月發表施
政報告及財政預算案。反對派昨日首次就施政報
告和財政預算案發表聯合建議，涵蓋13個民生範
疇共67項，包括增加200億元經常開支等，又重
提包含「國際標準」和繞過提名委員會提名特首
候選人的違法普選意見。

首聯手提施政報告建議

民主黨、公民黨、工黨、民協及街工等多名反
對派政黨政團的立法會議員，昨日聯合舉行記者
會，就施政報告和財政預算案提出聯合建議，包
括政制、教育、醫療、房屋和社會福利等13個範
疇，具體建議包括設立低收入補貼、全港18區設
立婦女健康中心、推動生產者訂定回收政策等，
又建議額外增加200億元經常開支，使政府可更
彈性地制訂改善民生政策。
聯合建議召集人、民協議員馮檢基稱，聯合建

議稍後會分發予立法會所有議員並供公眾參考，
希望反對派這種合作會深化下去。公民黨議員湯
家驊聲稱，過去反對派曾就財政預算案提出集體
建議，但就施政報告聯合發表建議則是首次，足
以反映反對派訴求，並促政府正視。工黨主席李
卓人則稱，反對派常被批評「只懂批評，不提建
議」，故今次提出多項民生建議，促政府改善施
政。他又指，政府仍有大量盈餘，若能善用，可
處理很多社會問題。

反對派倡增200億經常開支

香港文匯報訊（記者 何花 東莞報道）「莞港合作論壇暨民
建聯（東莞）香港專業服務中心成立3周年慶典」昨日在東
莞舉行。商務及經濟發展局局長蘇錦樑在演講中表示，粵
港合作面臨新一輪機遇，香港在營商環境、人才儲備、融
資渠道、創意產業等方面的優勢，與珠三角製造業轉型的
機遇相結合，將有廣闊發展空間。中央新一輪改革決定對
外資的政策鬆動，也將帶給港商新商機，帶動創業潮。
今年是CEPA簽署10周年，也是民建聯（東莞）香港專業服

務中心成立3周年，為進一步探討莞港兩地合作機遇，擴大合
作空間，民建聯昨日在東莞舉辦「莞港合作論壇暨民建聯
（東莞）香港專業服務中心成立3周年慶典」。商務及經濟發展
局局長蘇錦樑、政制及內地事務局副局長劉江華，民建聯主
席譚耀宗及副主席張國鈞、彭長緯，廣東省港澳辦副主任盧
興洲，廣東省人民政府發展研究中心副主任李惠武、東莞市
副市長賀宇等出席主禮。蘇錦樑及劉江華就莞港合作議題，
在論壇上作主題演講。

服務業成港經濟體系主導

蘇錦樑在主題演講中表示，香港目前已發展成為以服務業
為主導的經濟體系，服務業近年佔GDP比重從1981年68%增
至現在的93%。服務貿易出口總值位列全球前10名，在香港
約有300萬人從事服務業。
他續說，香港服務業發展具有先進經驗，人才儲備充足、

融資渠道廣、低稅率、知識產權保護制度健全等6方面優勢。
廣東明年將率先實現服務貿易基本自由化，明年粵港雙方在
服務業合作方面有廣闊空間。
蘇錦樑特別強調知識產權產業的重要作用，指知識產權保

護不僅包括品牌、利、商標等內容，更與金融業有密切聯
繫。目前，香港知識產權貿易和管理方面已形成成熟體系。
珠三角目前仍然存在大批OEM製造企業，香港知識產權中介
服務可為代工企業創造高附加值，增強中小企業競爭力，提
升企業科研創意能力。

盼抓緊有利外資機遇

他說，特區政府不僅會致力鞏固本港良好的營商環境，吸
引內地及海外商家來港擴展業務，同時期望抓緊未來中央改
革新政策中有利外資的機遇。

劉江華：中央助港商創業

劉江華表示，《中共中央關於全面深化改革若干重大問題
的決定》全文，蘊含內地未來10年重要商機，港商可在政策
允許的範圍內，參與內地各項改革領域，掀起像改革開放之
初的創業潮。
典禮結束後，東莞市水鄉辦、經濟和信息化局等單位，與

本港IT專家座談，探討合作空間。
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憶60年來遷拆難 寄語咬緊牙關迎難上

特首：秉持信念紓房困惠基層

「YHA美荷樓青年旅舍」昨
日舉行揭幕禮，由特

首梁振英和發展局局長陳茂波主禮。梁
振英其後在網誌以《安得廣廈千萬間，
大庇天下寒士俱歡顏》為題撰文，憶述
當年石硤尾木屋區大火後，政府開始興
建公共房屋。經過60年努力，全港目前
有超過200萬人居住在房委會興建的約
73萬個公屋單位；另有約35.7萬個家庭
合共超過111萬人，購入房委會的資助
出售房屋。

石硤尾拆寮屋曾釀衝突

他說，香港一半人口能入住政府興建
的房屋，有賴當時政府透過拆遷、安
置，一步一腳印地把原本住在山邊寮
屋、天台木屋等基層市民逐一搬遷至各
公共屋 。當年，負責寮屋拆遷的寮仔

部經常遇上居民反抗，有居民拿刀要脅
傷害自己、有人拿火水桶威嚇工程人
員、有人則拿石油氣罐意圖點火，甚至
把穢物對工程人員照頭淋。
1995年，金輪大廈天台屋拆遷，居民

和社工曾堵塞花園道，引致半山大塞
車。公屋居民對政府當年推出的富戶政
策也有很大反應，居民代表一度堵塞馬
路，令當區交通癱瘓。

讚當年房屋事務前輩迎難而上

梁振英讚揚當年負責房屋事務的前
輩，並沒有在困難前退縮，在羞辱前怯
懦，在謾罵中猶豫，而是秉持信念、迎
難而上，完成拆遷和重置，不斷覓地興
建公營房屋，最終讓一眾住屋條件惡劣
的居民能夠「上樓」，「倘若當年香港
人議而不決，決而不行，畏首畏尾，今

天會有一半香港人住在公營房屋嗎？石
硤尾 的災民可能仍然在聖誕的寒風下
瑟縮，有些居民仍然要住在沒有沖廁的
舊樓」。
撫今追昔，他說，處理房屋問題、收

地和拆遷問題的艱難程度不變，但香港
天不怕，地不怕，怕的是解決問題的決
心變了，怕的是聲音多了，行動少了。
他深信堅持為大眾做事的人，要迎難而
上，因為政府如果不做事，公屋供不應

求，受損的只是香港人。

祝港實現「安居樂業」理想

梁振英最後引用詩聖杜甫詩句，「安
得廣廈千萬間，大庇天下寒士俱歡顏，
風雨不動安如山」，強調只要齊心協
力，「安居樂業」的理想，是可以在香
港實現的。最後，他祝福市民聖誕快
樂，尤其要在蝸居中度過寒冬、冀盼上
樓的市民，盡快擁有安樂窩。

■莞港合作

論壇暨民建

聯（東莞）

香港專業服

務中心成立3

周年慶典在

東莞舉行，

嘉賓齊賀。

何花 攝

■曾俊華與一眾「少年財政司」交流當「財爺」

心得。

■澳門特區行政長官與主要官員、中央駐澳官員、解放軍駐澳部隊軍官及各

界人士出席慶祝澳門特區成立14周年升旗儀式。

■梁振英為「YHA美荷樓青年旅舍」揭幕，指今天處理房屋問題艱難程度沒有

變，但只要社會迎難而上，定能令基層居民受惠。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 柯景風 澳門報道）

澳門特區昨日迎來回歸14周年紀念。澳門
特首崔世安在慶祝酒會上表示，中央清楚
指出要擴大對澳門的開放，聯繫近期粵澳
合作深化、自由貿易區試點出台，均充分
反映國家全面深化改革開放，正為澳門特
區未來持續發展提供新機會、增添新動
力。新一年，澳門特區將加快構建「世界
旅遊休閒中心」。
為慶祝澳門特區成立14周年，澳門特區政

府昨晨8時，在澳門金蓮花廣場舉行隆重的
升旗儀式，由崔世安主禮。澳門特區政府主
要官員、中央駐澳官員、解放軍駐澳部隊軍
官及社會各界人士觀禮。升旗儀式結束後，
舉行慶祝酒會。

中央為澳帶來新機會

崔世安在酒會上致辭時表示，中央清楚指
出要擴大對澳門的開放，將為澳門特區未來
持續發展提供新機會、增添新動力。新一
年，澳門特區將加快構建「世界旅遊休閒中
心」。在中央大力支持下，澳門得以有機會
在明年承辦APEC旅遊部長會議。打造「中
國與葡語國家商貿服務平台」方面，中央支
持建立「葡語國家中小企業商貿服務中心、
商品集散中心和中葡經貿合作會展中心」。

深化4大民生長效機制

他續說，澳門特區政府將以務實態度，深
化開展4大民生長效機制建設，大力支持居

民提升自身競爭力，提高居民健康水平和生
活素質。致力維護僱員利益，支持改善福利
待遇，鼓勵在職培訓、持續進修、終身學
習，為澳門人創造更多向上流動機會，讓大
家共享特區繁榮進步。

可持續發展 關鍵在人才

要應對當下和未來挑戰，促進澳門可持續
發展，崔世安認為，關鍵就在人才。在深入
分析研究的基礎上，他提出啟動「人才培養
長效機制」，研究啟動針對精英、專才和應
用人才的計劃；創造更為公平、公正的環
境，在實踐中鍛煉和發掘人才。
出席慶祝酒會的嘉賓包括全國政協副主席

何厚鏵、澳門中聯辦主任白志健、外交部駐
澳特派員胡正躍、解放軍駐澳部隊司令員祝
慶生、澳門立法會主席賀一誠、澳門特區終
審法院院長岑浩輝，以及各界來賓逾800
人。

澳門慶回歸 崔世安：加快建休閒中心
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民記莞港合作會 蘇錦樑論新機遇

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）臨近聖誕，前身為石硤尾徙置區的

「YHA美荷樓青年旅舍」昨日揭幕。特首梁振英為揭幕主禮後撰寫網

誌，憶述60年前石硤尾木屋區聖誕夜無情大火，導致5萬多名災民無家

可歸，但這場災難卻令政府開始興建公共房屋，讓今天香港311萬人得

以入住。昔日，當局拆遷、安置過程遇上不少抗爭；現在處理房屋問

題的艱難程度並沒變改，但相信只要社會各界咬緊牙根、迎難而上，

最終定能排除萬難，令基層居民受惠。


